

LOTA. DIRECCIONES
(Para investigación y pasantías)
Concepción, Lota y Talcahuano)

ASMAR Lucila González Of: 41 - 744212
C.: 09 - 9206611 Casa 41-672261

XIMENA RAMÍREZ 41-733854 ✓
C. 09-7032199 -Gustavo 09-9173792
Anibal Pinto 869 casa 9 *Alvaro 09-1074097*

LUZ MARINA VERGARA *- mamá 41-391200*
41-390245 **E-MAIL** lvergara@ccat.cl
Lomas Coloradas- Las Araucarias 177

MOISES VERGARA (su padre)
Director del Liceo Técnico C 25
De Talcahuano. Bulnes 270-Fax 541902.

ARINDA OJEDA 41 - ~~934369~~ *985898*

EVA MATUS LOTA BAJO
41- 873318 Carrera 67

GRACIELA FUENTES 09- 71498151

PABLO GAETE LOTA -Balmaceda 1215
Casa 41 - 956296 Bal: 41- 871226

JOSÉ GOMEZ BRIONES L O T A
CHIFLON DEL DIABLO Turismo AVENTURA
Av. El Parque 21 Lota Alto 41-871565
(oficina, 9 AM a 6PM) Fax41-870682
E-Mail fclota@tie.cl
Sitio WEWB www.lotasorprendente.cl

HECTOR MONSALVE Ex minero, Sindicalista
Villa Los Héroes. Pasaje Laraquete 220
Comunica: Eva Matus, ID QUE:
JOSE CARRILLO (SINDICAL) 873818

SITAS CARRASCO (DORIS Y NENA)
Almacén, LOTA BAJO Calle René Schneider 158

Produce & acelero

cel. 645748353

Carrle 155-0-34-93 - 4664148 Coelubra

Universidad de Concepción
Facultad de Ciencias Sociales
Escuela de Sociología

5

“POBREZA Y CESANTÍA EN LOTA”

Asignatura: Problemas Urbano Rurales
Profesor: Bernardo Castro
Alumna: Grace Silva.

1

Si se trata de definir un problema en Lota, dos palabras pueden englobarlo todo: Pobreza y Cesantía. Palabras que por lo demás cruzan transversalmente a nuestro país en mayor o menor medida, y que han sido tremendamente manoseadas con diferentes fines. Recordando un poco la historia de Lota, cabe decir que fue uno de los principales centros mineros carboníferos durante el siglo XX, por lo que la actividad industrial carbonífera se constituyó como el eje central sobre el cual se configura la ciudad de Lota, en torno a ese eje productivo se van constituyendo los servicios que requería la población que al consolidarse la industria carbonífera fue aumentando y se potencian las actividades comerciales en este centro de transición.

Los problemas de Lota no son recientes, incluso cuando se alcanzaba el mayor esplendor productivo en la zona ya surgían los problemas por las miserables condiciones de trabajo y vida de las que eran víctimas los trabajadores del carbón, los problemas comienzan a agudizarse con la aparición de nuevas fuentes energéticas, tales como el petróleo, la industria carbonífera ve mermado su desarrollo, y la vida de los trabajadores y habitantes de Lota se ve afectada por las nuevas condiciones, pero el punto más crítico se alcanza con el cierre de las últimas minas que quedaban funcionando en el gobierno de Eduardo Frei Ruiz-Tagle en el año 1997, la industria del carbón no es rentable bajo la lógica de mercado que domina nuestro país, mantener las minas funcionando se transforman en una piedra en el zapato para el tan ansiado desarrollo a nivel macro que debemos alcanzar. Los problemas de cesantía, pobreza y exclusión se instalan en Lota, esperemos que no para quedarse, pero la situación se prolonga hasta el día de hoy, recordemos que Lota presenta uno de los índices de cesantía más altos del país, tras el cierre de las últimas minas en 1997 se genera a partir del Estado un programa de reconversión, que implica precisamente reconvertir a la población de Lota a otras actividades productivas, se generarían nuevas fuentes de trabajo a partir del establecimiento de nuevos ejes productivos para la ciudad, y se pretendió hacer de Lota una ciudad turística, como siempre los programas venían pensados “desde arriba”, se pretendió entregar a Lota una especie de receta de cocina donde mezclando los diferentes ingredientes daría como resultado final el desarrollo para la ciudad, lo que aparejadamente traería la solución a los dos mayores problemas de Lota la pobreza y la cesantía, el resultado no fue el esperado, el plan de reconversión fue un verdadero fracaso. Creo que

principalmente el fracaso de la reconversión pasa por no tener en cuenta los intereses y las particularidades de los habitantes de Lota, nadie les preguntó cuáles eran sus aspiraciones tras el cierre definitivo de las minas, cuáles eran sus miedos y sus necesidades, por el contrario se implementó una solución a la medida como habitualmente suele hacerse en nuestro país, siguiendo una lógica netamente productiva y dejando de lado variables socioculturales tremendamente importantes para configurar un proyecto en conjunto de desarrollo.

Podríamos mencionar como posibles causas de la cesantía de Lota, la falta de alternativas laborales, los bajos niveles de escolaridad y la falta de capacitación técnica, cabe mencionar que todas las alternativas de solución tienen que centrarse en el reconocimiento de la identidad cultural local. Los principales ejes de desarrollo de Lota se centran en la actividad turística, la actividad marítima portuaria y la actividad industrial y maderera, fomentar estas actividades y generar empleo a partir de ellas es la lógica de solución con que se ha operado, pero los resultados no han sido los esperados, los empresarios han sido reacios a invertir a pesar de los subsidios que se les ofrecen, y desconfían de los trabajadores de Lota por la fama adquirida de huelguistas, de personas reivindicativas de sus derechos. Me parece que ante este panorama la situación se torna un círculo vicioso sin término, el Estado no hará mucho más, es por ello que creo que la solución de Lota pasa por el rescate del recurso humano, ante eso deben ser los propios habitantes del territorio capaces de organizarse y de generar sus propias instancias de desarrollo, aprovechar todas las instancias de financiamiento que se ofrecen para generar y materializar sus propios proyectos. Las características de los habitantes de Lota, de huelguistas, sindicalistas y conflictivos que tanto miedo dan a los empresarios, debieran ser aprovechados por los habitantes de la zona en pos de su desarrollo y no dejar socavar su identidad y su cultura por las políticas exógenas. Son esas características de luchadores y reivindicadores de sus derechos las que debieran potenciarse y no aminorarse y extirparse como se ha pretendido, entregarles las herramientas y la formación adecuada para que aprendan a gestionar sus propios proyectos, que sean capaces de producir sus propios productos y de comercializarlos. Lograr una verdadera actividad turística donde, insisto nuevamente, sean los habitantes de la ciudad los principales gestores, por qué no potenciar la capacidad

hotelera no en base a las grandes infraestructuras foráneas de grandes cadenas hoteleras, sino que hacer de la mismas viviendas y sectores con rico patrimonio arquitectónico un lugar para acoger turistas, por qué no fomentar las actividades artesanales de la zona ya sea en base al carbón o a otras riquezas características de Lota, crear lugares atractivos y apropiados donde se pueda ir a comer y disfrutar de las comidas típicas de la ciudad, generar actividades culturales tales como cine, teatro, encuentros de Literatura, pero que sean habituales y no instancias que se realizan sólo una vez al año. Potenciar las actividades de recorrido de la ciudad a través de guías que valoren, resalten y le cuenten a la gente la rebeldía de la masa obrera, para así potenciar el rescate de su identidad como pueblo, y no sea un simple dato de referencia como suele aparecer en los manuales de historia, por el contrario, dar a conocer el significado que la lucha obrera tuvo y sigue teniendo para la ciudad. Potenciar la actividad pesquera artesanal, lograr que los pescadores agreguen valor a sus productos, a través de esta misma actividad se pueden rescatar ciertos productos para generar artesanía, creo que las iniciativas que se pueden hacer son muchas, pero quiero concluir con la idea de que el desarrollo de Lota, pesos más pesos menos, pasa por el fortalecimiento de su identidad, por el rescate de aquellos valores que los hicieron entenderse como un pueblo distinto al resto y distinto a otros pueblos mineros, instalar otro imaginario y partir por potenciar la actividad turística. Actualmente Lota está instalada en la cabeza de la gente por su pobreza, su indigencia, por sus índices de cesantía, etc. si se revierte esa lógica, se instalará otra representación social en la ciudad que invadirá lógicamente el espíritu de sus habitantes y serán capaces de autogestionar, crear y dar curso a su propio proceso de desarrollo y de superación de esos dos grandes males; pobreza y cesantía.



Universidad de Concepción
Facultad de Ciencias Sociales
Departamento de Sociología
Problemas Urbanos Rurales

5

Conflictos en la zona de Lota

Nombre: *Álvaro Díaz R.*

Profesor: *Bernardo Castro.*

Al remontarnos a los inicios o fundación de la ciudad de Lota, la debemos calificar en el contexto de una localidad de transición, pues contiene las bases para definirla en este grupo, como por ejemplo su utilización del espacio, el cual se articula en torno a un eje de producción, el que en este caso es la minería, además nos podemos dar cuenta del equipamiento con el que fue contando luego, hablamos de la iglesia, escuelas, policlínicos, el teatro y los locales de los sindicatos. Por supuesto es claro que es el eje productivo es el que determina los espacios, es por eso que es muy fácil darse cuenta de los lugares en los que vivían los altos mandos de la empresa y en los que vivían los mineros.

El conflicto que se genera en este lugar es el que, al producirse un problema en el eje de producción, que se tradujo en el cierre de las mineras, este abarcó a todos los actores sociales y a sus unidades de servicio.

Este conflicto se produce mayoritariamente en los años 90, por el cierre de las industrias mineras, que dejaron desempleados a la gran mayoría de los lotinos después de la primera ley de reconversión que implantó el Gobierno. En esta ley se facilitaba a los obreros del carbón a dejar sus trabajos acogiéndose a planes de retiro voluntario, jubilaciones, etc. Para las organizaciones sindicales de los mineros, esta ley fue un crimen social, pues expulsaba a la cesantía a miles de trabajadores. Tras un largo conflicto que significó protestas, paros, huelgas de hambre e intensas movilizaciones obreras, incluidas enormes manifestaciones en la capital, el sindicato de trabajadores del carbón aceptó el cierre del mineral.

Este conflicto tuvo ribetes de gran importancia social, ya que al dejar en absoluto desempleo a tantos trabajadores, se produjo una pérdida de la mayoría de los antecedentes que posesionaban a esta localidad en el marco de categorización del espacio, puesto que se pierde la principal forma en la cual se utilizaba el espacio, por que al no existir un eje de producción, el espacio se comienza a utilizar en torno a las posibilidades socioeconómicas de los individuos, además esto se traduce en la transformación de esta localidad en una comuna. Por otro lado la lógica de producción cambia considerablemente, ya que la principal base de esta se acaba, se debe comenzar a proponer y generar nuevas fuentes de ingresos para la subsistencia de las familias lotinas. También en el ámbito social, cuando esta localidad se transforma en comuna

se pierde la jerarquización que sostenía el sistema del eje productivo, lo que varía en que se constituyan en mezclas de individuos según sus ingresos en las nuevas fuentes generadoras de recursos con las que cuentan. Culturalmente es donde aun se puede lograr una unión entre los lotinos, pues estos tienen un gran sentido de pertenencia con su localidad, además de un profundo respeto hacia la historia de su comunidad la que ha sido comunicada a través de las generaciones, es decir, la manera en que estas personas han desarrollado su vida, tiene una profunda repercusión en las generaciones mas jóvenes, y esto tiene que ver con la identidad cultural que desarrolla el sector, o sea se traspasa el "saber hacer" de las personas. En otro ámbito los individuos de este sector, al encontrarse inmersos en este conflicto, pierden la valorización de su entorno, ya que cambian todos los objetivos por los cuales luchaba, es decir, cambia el proyecto de vida, los intereses y las aspiraciones con las que contaban los sujetos de esta comunidad, lo que podemos catalogar como el cambio de la lectura que se dan los individuos hacia ellos mismos.

La mayor discusión planteada en este conflicto es la precariedad de la educación en los jóvenes, debido a una alta deserción escolar, lo que deriva en una alta desocupación, que también se debe a la escasez de fuentes de trabajo. La raíz de este problema radica en que los jóvenes al ser hijos de mineros, crecieron con la idea de que algún día serían mineros como sus antecesores, pero al cerrar el eje de producción, produjo que estos se sintieran sin identidad, sin ganas de luchar por objetivos y con un sentimiento de desesperanza enorme. Esto se debe también al rol que jugó el Gobierno en este conflicto, por que prometió becas a los hijos de mineros, para de este modo ayudar a alivianar el peso de la alta tasa de desocupación que se generaba en el sector, Estas becas fueron muy pocas entregadas y no solucionaron para nada el tema de fondo de la zona, que a esas alturas ya se acercaba a una discriminación hacia los jóvenes lotinos.

Por otra parte debemos tomar en cuenta el importante rol que siempre ha jugado la mujer en la localidad de Lota. Debemos decir que las mujeres se encuentran en absoluta desventaja respecto de los lugares que han logrado los varones. Si bien es cierto que los efectos del modelo económico nos golpean negativamente a ambos sexos, también tenemos diferencias. Por ejemplo, a las mujeres se les paga menos y después de la jornada de trabajo deben volver

a sus casas a realizar actividades domésticas y seguir siendo responsables. Además acá en esta zona a las mujeres les ha tocado muy duro porque desde el cierre de las minas una gran mayoría de hombres emigró a buscar trabajo en otros lugares. Estos hombres muchas veces formaron familias en otros lugares y no enviaban dinero a sus familias y las mujeres debieron asumir lo que significaba llevar la casa y los hijos. Las estrategias implementadas por los últimos gobiernos en materia de reconversión e incentivo a las microempresas han sido un fracaso. Aquí se intentó reconvertir a la gente sin considerar su cultura e identidad. También debemos recalcar que el cierre de las minas significó un momento muy importante para el movimiento de mujeres de esta zona. Primero, las mujeres se movilizaron junto a los trabajadores. Ellas se tomaron las minas junto con los trabajadores, ocuparon espacios públicos, consiguieron ayuda y solidaridad, marcharon y protestaron en las calles, viajaron por Chile sensibilizando al país por el cierre del mineral, crearon organización en Lota y Coronel, etcétera. Por esos días las mujeres empezaron a visibilizarse, se asumieron con propuestas propias. Ya no sólo con las demandas del sindicato de hombres. En ese momento el sindicato marginó a las organizaciones de mujeres de las negociaciones con la autoridad. Las mujeres se sintieron utilizadas y tomaron conciencia de la necesidad de la autonomía e independencia. Es así nació la Red de Mujeres de la Zona del Carbón*, una organización de mujeres independientes que no recibió ningún apoyo de las autoridades de la época. La Red hoy está consolidando lo avanzado y articulando los distintos grupos de mujeres tanto de Coronel y Lota. Las mujeres aquí se están juntando para enfrentar en conjunto sus problemáticas. Esto es muy interesante porque estamos dando un carácter más político al movimiento social de mujeres. El principal avance del movimiento de mujeres en esta zona es la capacidad de trabajar juntas en objetivos comunes y demandar sus derechos.

Además esta la iniciativa que nació el la idea de algunas personas que fueron las fundadoras de la Fundación Cepas, una fundación que su objetivo principal es el trabajo hacia la educación de niños en etapa escolar, conllevando esta educación, otros tipos de ayuda, como lo es la alimentación,

* Fundación Pachamama, 2004

el vestuario, etcétera. Estas agrupaciones han tenido que ir tomando otro tipo de problemas, por la alta cantidad de conflictos sociales generados en la zona.

Las maneras para solucionar estos problemas, parecieran ser muy escasas, pero con ayuda de organizaciones, la comunidad, las autoridades y de gente con ganas de ayudar, esto se minimiza. Y las soluciones mas concretas, pueden ser la mayor educación que se les pueda entregar a los jóvenes, a través de proyectos universitarios, en los cuales los mismos alumnos de las universidades se pongan la camiseta con este sector, y apoyen en las materias a las personas de Lota. También una solución puede ser la implementación de capacitación hacia los jóvenes por parte del Gobierno, que aunque ya se realiza, esto no alcanza a socavar la gran tasa de desocupación que existe en los jóvenes del sector, por otro lado debemos considerar que estos grupos de capacitación que ha impuesto el Gobierno como manera de solucionar este problema, ha dejado a muchos jóvenes que han terminado sus estudios medios en colegios industriales, sin la posibilidad de postular a las empresas que llegan a trabajar en el sector, pues estas solo toman en cuenta a los jóvenes que realizaron estas capacitaciones, lo que produce mas desesperanza en aquellos jóvenes que se educaron para tener una mejor situación social.

Esta solución es posible implantarla a través de campañas de difusión, que promuevan el sacar los estudios secundarios en colegios técnico-profesionales, por que al venir empresas al sector, comenzaran a buscar gente capacitada, y de este modo, incluso ellos o el Gobierno se ahorrarán en capacitaciones como medida parche para solucionar un problema que tiene mucho más fondo.



**Universidad de Concepción.
Facultad de ciencias sociales
Departamento de sociología.**



**La falta de articulación del tejido social en
Lota**

Nombre: Luis Oñate Moscoso.

En Chile hay ciudades emblemáticas en lo que respecta a las luchas sociales y a los problemas y contradicciones de los sistemas económicos, el norte y sus recursos naturales desde el salitre y las malas condiciones de los pampinos al robo del cobre por parte de las multinacionales que vivimos en este momento.

Nuestra región cuenta con ciudades que en el transcurso de la historia han sido muy importantes en la construcción de identidad y de movimiento popular producto de las problemáticas existentes entre sus habitantes, Lota es el fiel reflejo de esto ya que ha sido una ciudad que ha pasado a la historia por haber generado transformaciones de índole político, económico, social y cultural, es decir, es donde estos sistemas han tenido sus mayores crisis, esto se evidencia desde las trincheras de los indígenas, pasando por motor económico, en el caso del carbón hasta llegar a ser una de las comunas con mayor desempleo del país. En estos tres momentos históricos ha habido un común denominador, la organización social y la conciencia social que ha permitido tener momentos en que Lota ha sido vanguardia del movimiento popular en Chile y por ende en la construcción de un sujeto histórico. En este último párrafo defino parte de un problema que creo debe solucionar Lota, el tema de la reconstrucción social, la participación y el empoderamiento de las organizaciones de base, en resumen, la democracia.

Este problema tiene sus cimientos desde el periodo de la dictadura militar que vivió nuestro país ya que fue en Lota uno de los lugares donde el régimen puso sus garras con más fuerza en contra los trabajadores y toda la organización social y de base que se había articulado al calor de la lucha social y acompañada por la labor que cumplían los partidos políticos que daban cuerpo a la unidad popular. Esta forma de hacer democracia desde la base, no sirve al modelo político y económico que instala el régimen, por lo cual se persigue y encarcela a los dirigentes sindicales, no se aceptan reuniones ni de juntas de vecinos, se restringe la capacidad de organización de los estudiantes secundarios, etc. los problemas se resuelven individualmente y se destruye todo el tejido social que permitía tener poder y mejores condiciones de vida a sus habitantes. Estas modificaciones de fondo fueron la mejor manera que los ideólogos del neoliberalismo tuvieron para instalar su sistema en Chile, destruyeron el tejido social.

Este problema se ha agudizado en los actuales gobiernos de transición ya que si bien fue la dictadura la que destruyó el tejido social, han sido estos 14 años de gobiernos de

transición los cuales han seguido con la lógica neoliberal de enajenamiento a través del individualismo, el apoliticismo, clientelismo y el asistencialismo, colocando parches a los problemas de forma y manteniendo los problemas de fondo, esto a influido directamente en que la gente no crea en la participación política y social, además de que vea a los políticos como quienes deben solucionar sus problemas particulares y no ven el poder que tienen en su organización, desde sindicatos, centros de alumnos, juntas de vecinos, organizaciones de deudores etc.

Un ejemplo claro de la política asistencialista, es lo que hace la ONG cepas ya que según lo expuesto por sus integrantes, trabaja con la sociedad como un instrumento, resolviendo necesidades básicas, como los desayunos que daban desde un comienzo, pasando por la biblioteca móvil y los programas de salud hasta los centros de estudios que hay en la actualidad, además trabaja en conjunto con municipios y con organizaciones de estado, esto sin dependencia económica.

En cuanto al estado este a través del FOSIS solo entrega capacitación a un número reducido de personas que para nada bajan los índices de cesantía estructural juvenil.

Aquí se evidencia el problema ya que el poblador pierde conciencia de derechos y por ende de la organización como forma de lograr obtener los derechos, pierde conciencia, porque al ver que la educación, la salud, la cultura y la alimentación básica, se las da una organización no gubernamental, se olvidan de que son derechos sociales que el estado les debe dar por el solo hecho de ser ciudadanos, además olvidan la organización como forma de participación e influencia directa en las políticas sociales ya que es la ONG la encargada de canalizar las demandas y darles solución, produciéndose un clientelismo y asistencialismo tremendo.

Algunas variables que influyen en este problema son:

- Políticas neoliberales impulsadas estos últimos 30 años
- La droga y el alcohol como forma de enajenación ante problemas estructurales que vive la comunidad en general
- Mala credibilidad de la política formal y todas sus expresiones en especial la de representatividad.

- Los poderes locales, es decir los municipios no tienen relación fluida con las bases.

Estas variables se ven expresadas en:

1. alto nivel de abstinencia juvenil en procesos eleccionarios
2. nula organización de los liceos de enseñanza media de la zona en federaciones
3. individualismo y consumismo extremo
4. sindicatos con muy poco poder de movilización (a excepción de los eventuales y transitorios que han evidenciado un gran poder de movilización estos últimos años.
- 5.

Este problema de la rearticulación del tejido social, si bien es una gran tarea, es posible de solucionar, poco a poco, existen a mi juicio dos formas de solución. La primera, que es muy difícil, pero es el fin de una parte del proceso de la segunda, es que halla un viraje en las políticas de gobierno. La segunda que creo yo es la mas viable en este momento político que vive Lota y el país entero, es la de acelerar las contradicciones del sistema y fomentar la movilización como forma de participación y presión hacia los poderes del estado, con el fin de mejorar las condiciones de vida, esto se producirá de la siguiente manera.

- El poblador deberá tomar conciencia primero de sus condiciones materiales, Ej., no tener que comer, no poder pagar la luz etc.
- Después deberá comprender quien es el responsable de solucionar su problema, que no es mas que la falta de derechos básicos y por ende el responsable vendría a ser el estado
- Una vez que entienda su problema deberá juntarse con más personas que tengan su mismo problema y desde ahí darle estructura en el tiempo a su organización, si ya existe como son las juntas de vecinos deberá fortalecerla, si no, crearlas como es el ejemplo de los deudores habitacionales o usuarios de servicios públicos entre otros.

Una vez dados esos tres elementos la organización social deberán articular demandas gremiales, en las cuales entraran en directa disputa con el estado y sus formas de represión, los pobladores deberán darse cuenta de lo vital que es su organización y unidad para lograr solución a sus demandas. Posteriormente ha esto, cuando la demanda gremial este solucionada, en el caso de la vivienda con los deudores, las fuentes laborales con los sindicatos de eventuales, se deberán unificar las demandas creando una multisocial que represente a diferentes sectores de la población que se ven afectados, ya estando reunidos deberán dar un salto de calidad en sus demandas, ya no deberán ser solo gremiales, si no que pasarán a ser demandas políticas que cuestionaran la estructura del sistema, en este caso al neoliberalismo, responsable de su segmentacion. Este proceso es el mas largo ya que para esto se necesita un poder de base tremendo, un avance cualitativo que muchas beses no define bien el norte y termina segmentado o aplacado por las formas de dominación de los sistemas.

¿Como resolver el problema?

De la siguiente forma, siempre desde la base que no se tiene el poder del estado pero se aspira a llegar a tenerlo ya que desde ahí seria mucho más fácil llegar a solucionar el problema.

- Partiré como ejemplo con los trabajadores jóvenes eventuales, Ej.: vendedores de helados, reponedores, etc. de Lota bajo. En una semana difundiremos una reunión de estos con el fin de juntarnos en un lugar físico con la mayoría de jóvenes trabajadores eventuales, en esta reunión lo primero será explicar de manera sencilla porque es necesario que se organicen.
- En una segunda reunión formaremos el sindicato y veremos si es que existe una federación a la cual afiliar el sindicato.
- Posteriormente iniciaremos un proceso de movilización informativa, cosa de alertar a las autoridades.

- Las movilizaciones informativas irán acompañadas de escuelas sindicales para los afiliados al sindicato, esto con el fin de que se tome conciencia social y se fortalezca la organización de base.
- Instalaremos la demanda gremial que puede ser mas programas de absorción de mano de obra o la regulación con contrato de las eventuales, en fin, la demanda deberán focalizarla los pobladores, en este caso los jóvenes que sean parte del sindicato
- Ya instalada la demanda e iniciada la primera etapa de movilización, pasaremos a la segunda que consistirá en toma de edificios públicos y cortes de carreteras con el fin de producir un hecho comunicacional y un desequilibrio a las estructuras de gobierno, por lo general en este momento viene la respuesta de gobierno que casi siempre es favorable, de no ser así masificaremos y radicalizaremos la movilización, hasta lograr la demanda que instalamos.

Este ejercicio se deberá repetir en diferentes escenarios y poblaciones con diferentes demandas, las mujeres, los estudiantes etc., cosa que se den cuenta que si se organizan y se movilizan pueden obtener mejores condiciones de vida, con esto atacaremos el individualismo, haremos de verdad de la política una cuestión cotidiana.

Este problema es solucionable a largo plazo pero de ser solucionado, fortalecerá y articulara la verdadera democracia, la participativa ya que si de algo adolece esta pseudo democracia que vivimos en chile, es de participación.

Un elemento que podrá ayudar es la incidencia legal dentro del poder local, en los municipios ya que desde ahí se puede prestar mayor prioridad a la participación, en esto es vital complementar la lucha electoral, es decir inscribirse y apoyar las alternativas antineoliberales para que desde el poder político municipal tener una herramienta de presión, sin dejar de lado lo primordial que es la articulación de movimientos sociales y poder desde las bases, ya que con esto se aportara a la rearticulación del tejido social y a la creación de un nuevo sujeto histórico destinado a cambiar la sociedad en su conjunto.

14 de Septiembre de 2004.

¡¡¡¡¡¡Subiendo, último hombre!!!!!!.

Todos queremos rebelión, ¡ a la revolución!..., pero hoy el enemigo no tiene rostro, ¿contra quién he de levantar mis manos?, el enemigo me acecha como un pulpo invisible, me ha tomado en su poder y me drogó con televisión y cultura global, ¿ dónde pertenezco?, han reemplazado el florero de mi abuela por uno desechable del “ todo a 500”, donde no se lee sino una triste imitación del estatus que quisiéramos tener, han forrado a mi padre en un traje de cuello y corbata, y limpiándole las manos le han ensuciado el alma. Tiempo de los fragmentos, del hombre hecho esquilas, ¿ donde están los movimientos sociales? El espíritu colectivo se acabó, y me importa una mierda que mi padre se haya quedado sin mina, ¿¿¿ cómo va a pretender que el progreso lo perdone????, ¡el muy estúpido!..., claro él se emborracha hoy, y se queja, no entiende nada, no entiende que su hijo esté condenado a ser mano de obra barata, sin identidad, con pasta base, con pegamento, con sexo cochino con sida y embarazos no deseados (por el gobierno). Los mineros pasaron demasiado tiempo bajo tierra, si antes sabían poco del mundo, ahora son dinosaurios, miserables, por las mañanas sus espejos no les dan respuestas. Ya no queremos recordar, ni penas, ni torturas, ni abusos, sólo queremos agradecer las oportunidades del destino mamándonos la canción del progreso, progreso de país, país sin nombre, cemento y plástico te cubren hoy, ni tripas ni brazos han dejado a la tierra, todo debe ser vestido, porque la tecnología descubrió el pecado original de la tierra, y nos hemos desparramado en el universo como partículas de la nada, alejándonos, extinguiendo a mis hermanos....¡¡¡¡¡ Bajando, último hombre!!!!!!.

Jorge Briano Villa

09-8559491
797196

donactor@hotmail.com

INDICE DE CALLES

LETRA Y NUMERO SEÑALAN UBICACION

5 de Abril	F-1	Freire	B-3
19 de Febrero	F-1	Fresia	D-1
21 de Mayo	A-1	Fresia	E-1
Aguirre Cerda, Pedro	C-3	Fresia	F-2
Ainavillo	D-1	Gaete, P.	D-1
Ainavillo	D-3	Galvanno	D-2
Alcázar	E-2	Gallo P. Leon	A-2
Alamparte	A-4	García, J.M.	E-2
Alsacia	F-2	Gleisner	D-3
Amarillo, Pasaje	D-1	Gorostiaga, General	F-4
Andalién	F-1	Grant, E.	D-3
Andalién, Avenida	F-2	Gutiérrez	D-1
Angol	B-1	Henríquez, Camilo	F-1
Angol	B-3	Huérfanos	D-1
Arancibia	A-2	Irrarrazaval	F-2
Arcia	C-1	Janequeo	D-1
Argentina	B-1	Janequeo	D-3
Argentina	C-1	Jaraquemada	E-2
Argomedo	A-1	Korda, Padre C.	E-2
Avello	E-2	Köster, M.	A-4
Balmaceda	E-1	Lagos	E-2
Bánderal	C-1	Lamas, A.	A-2
Baquedano	E-2	Lamas, Victor	C-4
Barros Arana	B-3	Lanahue, Lago	F-3
Bello, Andrés	A-4	Larenas, E.	C-4
Benavente	F-2	Las Heras	B-2
Bilbao	A-3	Las Heras	E-2
Bonilla Autopista, Gral.	F-3	Lastarna	A-2
Bonilla, Autopista Gral.	E-1	Latorre	A-2
Brasil	B-1	Lautaro	D-1
Briceño, R.	A-1	Lautaro	D-3
Bulnes	B-2	Letelier	D-3
Caleuche, El	F-4	Libertad	F-2
Calle 1	E-1	Lientur	D-1
Calle 2	D-1	Lientur	D-3
Calle 7	E-1	Lientur	E-1
Carrera, Los	B-2	Lincoln	E-1
Carriel	D-1	Lincoyán	B-1
Castellón	C-2	Lincoyán	B-3
Caupolicán	B-2	Lirios, Los	F-4
Caupolicán	B-4	Lutaica	B-1
Claro, Ricardo	A-2	Lynch	E-2
Cochrane	B-3	Llanquihue, Lago	F-3
Colo- Colo	C-1	Mackenna	C-1
Colo- Colo	C-2	Maipú	B-3
Collao, Avenida	F-3	Maipú	D-3
Copihues, Los	C-1	Maipú	F-2
Córdova	B-2	Manzano	E-2
Corral, B.	F-2	Manzano, Pasaje A.	B-3
Costanera	A-3	Mathieu, B.	C-4
Cruz	C-2	Matla, S.	A-2
Cruz	D-2	Merino	F-2
Cruz, D.	F-2	Molina, E.	C-4
Chacabuco	B-4	Molino	A-2
Chacabuco	F-2	Monteriu	D-1
Chiloé	F-4	Montt, Jorge	A-1
D'Halmar, A.	D-4	Montt, Julio	F-4
Dalias, Las	F-2	Novoa, General	F-3
De Oro, Diego	E-2	O' Higgins, Bernardo	B-3
De Petris, F.	E-2	Onix	D-4
De Rivera, Alonso	E-1	Paicavi	C-3
De Suárez, Inés	F-3	Palacios, N.	E-2
Del Solar, R.	A-1	Parada, J.	F-2
Diagonal Oriente	E-2	Paredes, Pasaje	D-1
Dos Oriente	E-1	Pasaje 1	E-1
Ejército	D-1	Pasaje 1	F-4
Erçilla	A-4	Pasaje 2	E-1
Errázuriz	A-4	Pasaje 2	F-4
Esmeralda	A-4	Pasaje 3	E-1
Fioretti	F-2	Pasaje 3	F-4
Fister	D-3	Pasaje 4	E-1

Pasaje 5	E-1
Pasaje 6	E-1
Pasaje 6	E-4
Pasaje 7	E-1
Pasaje 7	E-4
Pasaje 8	E-1
Pasaje 8	E-4
Pasaje 9	E-4
Pasaje 9	F-4
Pasaje 10	E-4
Pasaje 10	F-4
Pasaje 11	E-4
Pasaje 11	F-4
Pasaje 12	E-4
Pasaje 12	F-4
Pasaje 13	E-4
Pasaje 14	E-4
Pasaje 15	E-4
Pasaje 18	E-4
Pasaje 19	E-4
Pasaje 20	E-4
Pasaje 21	E-4
Pasaje 22	E-4
Pasaje 31	E-1
Pasaje 32	E-1
Pasaje 33	E-1
Pasaje K	E-1
Pasaje M	E-1
Pelantaro	D-1
Pequén, Lo	F-3
Pérez C., Arturo	F-2
Pérez Rosales, V.	A-2
Pinto, Anibal	C-2
Porter, Pedro	E-1
Pradenas	F-4
Prat, Arturo	A-1
Prat, Arturo	A-2
Prat, Arturo	F-2
Prat, Carlos	F-2
Principal, Avenida	F-1
Quidora	F-2
Radium	C-2
Ramírez, E.	A-4
Ramírez, M.	E-1
Rancagua	A-4
Ranco, Lago	F-3
Recabarren, E.	F-2
Regimiento Guías	F-2
Rengo	B-2
Rengo	B-4
Retamos, Los	C-1

Riñihue, Lago	F-4
Rivera, Juan de Dios	C-1
Riveros	A-1
Riveros sur, Almte.	B-1
Roa, Ester	D-1
Rodríguez, Manuel	B-2
Rodríguez, Manuel	C-2
Rojas, T.	A-2
Roosvelt, Avenida	D-3
Rosas	C-2
Rucamilla	F-2
Salas	B-3
San Guillermo	B-2
San Jorge	B-2
San Martín	B-3
San Martín	C-3
San Pablo	E-1
Sánchez	A-2
Sanhueza	A-2
Santa Clara	F-2
Santa María	E-2
Santa Rosa	F-2
Santa Sofía	F-2
Sarmiento	E-2
Schneider	E-1
Schneider	F-2
Seco, Rio	F-4
Seguel, Coronel Jorge	F-4
Serrano	B-3
Tegualda	F-3
Tilos, Los	C-4
Toro, General	F-2
Torres, Las	E-1
Trinitarias, Pasaje	B-4
Tucapel	C-1
Tucapel	C-2
Ulmós, Los	C-4
Urrutia, Ingeniero	F-4
Urrutia, Luis	D-3
Valdivia, Pedro de	A-4
Valenzuela	A-1
Vallenar	C-1
Varas, Antonio	F-2
Veteranos del 79	B-4
Viumilla	E-2
Villarrica, Lago	F-4
Virgen, La	F-3
Von Mallinckhott, P.	F-3
Zañartu, B.	F-4
Zañartu, M.	A-3

LUGARES DE INTERES

A Carretera Panamericana	F-4
Biblioteca Municipal	B-4
Camino a Chiguayante	A-4
Camino a Penco-Lirquén-Tomé	F-1
Camino a Talcahuano	C-D-1
Casa del Deporte	D-4
Cementerio Concepción	A-1
Cerro Caracol	B-C-4
Correo Central	C-3
Cuarta Zona de Carabineros	C-3
Diario El Sur	C-3
Dirección de Impuestos Internos	C-3
Estación de FF.CC.	B-3
Estadio Atlético	F-3
Estadio Municipal	F-3
Gimnasio Municipal	F-3
Hospital del Trabajador	E-2
Hospital Regional	D-3

Iglesia Catedral	B-3
Intendencia Regional	C-3
Municipalidad	B-3
Museo de Concepción	E-3
Museo Histórico	B-4
Parque Ecuador	B-C-4
Plaza Independencia	B-C-3
Primera Comisaria	B-3
Puente sobre el Bio Bio	A-4
Tercera División de Ejército	C-3
Terminal Ardea	F-3
Terminal C. Henríquez	E-2
Universidad Católica de la SSma.	B-3
Concepción	D-4
Universidad de Concepción	F-4
Universidad del Bio Bio	C-4
Universidad del Desarrollo	C-4
Universidad San Sebastián	C-4

PLANO URBANO CENTRO CIUDAD DE CONCEPCION

JOSE L. MUÑOZ G.

O B S E Q U I O
R E V I S T A

TUTTIEMPO

DE
EL SUR

